

# INSTANTANEA ECONOMICA

**PAPELES DE ECONOMIA ESPAÑOLA**  
Cuadernos de Información Económica. Núm. 10 - Enero 1988

**ESTRUCTURA DEL EMPLEO Y DEL PARO**  
(Tercer trimestre 1987)

Comunidades Autónomas	Tasa de actividad (porcentaje sobre población dieciséis años y más)			Tasa de paro (porcentaje sobre población activa)			Variación del empleo (porcentaje) III trimestre 1987/III trimestre 1986		
	Varones	Mujeres	Total	Varones	Mujeres	Total	Varones	Mujeres	Total
Andalucía .....	68,2	26,8	46,9	28,4	40,3	31,9	5,4	12,3	7,1
Aragón .....	65,9	28,9	46,8	8,8	24,0	13,7	1,2	14,4	4,5
Asturias .....	64,9	34,0	48,8	15,0	27,9	19,7	3,2	7,0	4,4
Baleares .....	67,0	34,2	50,1	7,6	18,3	11,4	1,9	9,6	4,3
Canarias .....	69,3	31,5	49,9	18,7	33,5	23,4	6,5	11,1	7,8
Cantabria .....	66,5	29,5	47,1	14,4	28,3	19,0	-0,9	-1,3	-1,0
Castilla-La Mancha .....	65,1	24,3	44,4	11,4	21,5	14,2	0,3	14,6	3,6
Castilla-León .....	65,2	28,9	46,7	12,2	25,4	16,4	2,3	15,2	5,7
Cataluña .....	69,7	37,9	53,2	14,7	30,6	20,6	5,0	12,8	7,4
Extremadura .....	66,2	23,5	44,4	23,4	34,4	26,4	4,8	10,2	6,0
Galicia .....	66,2	40,1	52,5	11,3	13,0	12,0	3,0	0,6	2,1
Madrid .....	68,1	31,6	48,8	12,8	23,6	16,5	5,3	0,5	3,8
Murcia .....	67,8	31,7	49,0	13,5	26,9	18,1	7,9	20,5	11,4
Navarra .....	68,1	31,5	49,5	10,9	22,9	14,8	-0,3	23,9	5,7
País Vasco .....	68,9	32,0	50,0	18,2	31,9	22,7	1,6	8,7	3,5
Rioja .....	67,1	27,1	46,8	9,5	23,8	13,7	0,8	10,9	3,3
Comunidad Valenciana .....	69,2	33,2	50,4	15,0	24,7	18,3	4,8	21,9	9,6
<b>ESPAÑA .....</b>	<b>67,8</b>	<b>31,9</b>	<b>49,2</b>	<b>16,5</b>	<b>27,6</b>	<b>20,2</b>	<b>4,0</b>	<b>10,0</b>	<b>5,7</b>

Fuente: Encuesta Población Activa (EPA). Tercer trimestre de 1986 y 1987. Instituto Nacional de Estadística.

**Comentario:**

En el año comprendido entre los terceros trimestres de 1986 y 1987, la población activa española creció en 640.200 personas, equivalente al 4,6 por 100, tasa que supera netamente a la del 1,4 por 100 que corresponde a la población de más de dieciséis años, es decir, la que está en edad de trabajar. Tal crecimiento de la población activa se debe, en buena medida, a la mayor incorporación al mercado de trabajo de la población femenina. En un año la población activa femenina aumentó en 576.900 personas, equivalente al 13,5 por 100, pasando la tasa de actividad femenina (población de dieciséis años y más) desde el 28,4 al 31,9 por 100. Un avance importante, pero que todavía sitúa la actividad de la población femenina española lejos del 48 por 100 que es la tasa media registrada en los países del Mercado Común.

A pesar del crecimiento del empleo del 5,7 por 100 (4 por 100 el empleo masculino y 10 por 100 el femenino), la tasa general de paro sólo se corrigió ligeramente, como consecuencia de la masiva incorporación femenina al mercado de trabajo. Pero el paro masculino (corregidos los efectos metodológicos de la nueva EPA), disminuyó en 222.100 personas, equivalente al 12,3 por 100.

Desde la vertiente autonómica, en 1987 superan la tasa de actividad media española Cataluña, Galicia, Comunidad Valenciana, Baleares, País Vasco, Canarias y Navarra. La menor tasa de actividad corresponde a Extremadura y Castilla-La Mancha que son precisamente las comunidades con menor actividad femenina. El más alto nivel de paro permanece en Andalucía y Extremadura, seguidas de Canarias y País Vasco. La elevada tasa de paro femenino está detrás de dicha situación. El más bajo paro masculino se centra en Baleares, Aragón, Rioja y Navarra, comunidades que se sitúan en la zona más expansiva de la economía española.

Pero el dato verdaderamente significativo es el que refleja la evolución del empleo. Según la EPA, sólo Cantabria registró pérdida de empleo. Crecimiento de empleo superior al 7 por 100 se registró en Murcia, Comunidad Valenciana, Canarias, Cataluña y Andalucía, comunidades todas ellas situadas en el eje de expansión de la economía española. Aparte de la pérdida de empleo en Cantabria, las comunidades autónomas de Galicia, Rioja, País Vasco y Castilla-La Mancha son las que presentan crecimiento del empleo más moderado.